

PRECIOS DE SUSCRICION.

Pago adelantado.

A LAS DOS EDICIONES. — En Murcia, 8 rs. mes y 20 trimestre; fuera, 23 rs. trimestre; por comisionado, 25. En ultramar y extranjero, 40.

A LA EDICION SEMANAL SOLA. — En Murcia, 6 rs. sem. sire; fuera, 8. Con dibujos un real mas al mes.

# LA PAZ DE MURCIA,

EDICION DIARIA

DE INTERESES MATERIALES, NOTICIAS, ANUNCIOS, ETC.

PRECIOS DE INSERCIÓN.

Línea de anuncios, de 1 á 6 dias, á 50 ctmos. cada dia, por 7 dias á 44, por 8 á 40, por 9 á 37, por 10 á 34, por 11 á 32 y de 12 en adelante á 30. A los suscritores de trimestre a la mitad de dichos precios. Para sueltos, comunicados, avisos oficiales ó de defuncion, etc., rigen otros precios.

NÚMEROS DEL DIA 3 CUARTOS, ATRASADOS 6.

OFICINAS. CALLE DE ZOCO, NUM. 5.

EN PARIS D. C. A. SAAVEDRA, TAITBOUT, 55.

SECCION OFICIAL.

ADMINISTRACION

de Hacienda pública de Murcia.

SECCION DE ESTANCADAS.

Para el dia 13 del actual y hora de las 9 de su mañana, tendrá efecto en los patios de estos almacenes de estancadas, la subasta de una caballería menor aprehendida con tabaco de contrabando.

Lo que se anuncia para conocimiento del público. Murcia 11 de julio de 1868.—Teodomiro Collazo.

## LA PAZ DE MURCIA.

Escusado nos parece recomendar nuevamente a la atencion de nuestros lectores un asunto que por si mismo excita el interés de cuantos desean ver entrar a nuestro pais por la ancha senda de las mejoras materiales, y que conocen cuanto es el partido que puede obtener de las condiciones naturales del suelo y clima, con tal que se quieran aprovechar esos elementos con inteligente celo é invencible constancia. Una prueba de eso la está suministrando en la actualidad la empresa colonizadora que, bajo la direccion del señor Kirchner, está haciendo ensayos en grande escala en una de las provincias centrales de nuestra Península, y sobre cuyo proyecto y adelantos alcanzados nos hemos ocupado no hace muchos dias con el interés que para nosotros tienen esos asuntos, así como con el fin de contribuir por lo que a nosotros toca a despertar la afición a tales empresas, desconocidas y acaso miradas con desden hasta hoy en nuestro pais, y no obstante que tanto se blasona, y tanto se preconiza en todos los tonos posibles, que es un pais esencialmente agrícola, cuando es la verdad que le falta mucho para que pueda aplicarse con razon ese calificativo, que tanto importaría fuera justo y exactamente propio y significativo de una grande prosperidad creada a la sombra de un cultivo estenso y bien ordenado.

Insistiendo algunos de nuestros colegas en dar publicidad á cuantos pasos se están dando en esa tarea de colonizacion, y aplaudiendo, como nosotros lo hacemos, esos adelantos que tanto han de contribuir a hacer que nuestro pueblo comprenda sus intereses y salga de esa funesta y letal atonia que nos enerva, creemos conveniente reproducir a nuestra vez lo que forma el fondo de esa beneficiosa propaganda.

Hoy acojemos gustosos los siguientes documentos que insertaron otros colegas en el «Diario de Barcelona» y el «Principado», á quienes les han sido dirigidos directamente, y que, al publicarlos, lo hacen tambien movidos

por el mismo deseo y las mismas aspiraciones que a que obedecemos nosotros. Hé aqui el texto de las cartas precitadas:

«LA COLONIA DE ANCHURONES.

Muy señor mío: Con mucho gusto he sabido que V. tuvo la amabilidad de publicar en su acreditado periódico mi primera carta fechada en Ciudad-Real, y se lo agradezco infinito. Conviene tanto que se levanten voces nobles que defiendan en este siglo los eternos y sublimes sentimientos de caridad y verdadero amor patrio, ya que las especulaciones, explotación del hombre por el hombre y negocios de prima, habian logrado imponerse á la generalidad de los ánimos, como moneda corriente y única salvacion.

Hace hoy nueve dias que he llegado á esta posesion, donde establezco la primera colonia de caserías acotadas, y ya tengo 60 hombres ocupados; en la fabricacion de ladrillos, tejas y adobes, y los cortes de leña, para el horno, trabajan 24. En las viñas (70,000 cepas) que reclamaban con urgencia ser cavadas y desfolledadas hay 22; otros despejan el monte para trazar el canal y acequia: tres yuntas de bueyes están arando sin interrupcion para preparar un huerto capaz de proveer a 150 personas cuando menos, de patatas, judias y toda clase de hortizas durante un año. Tambien se está sembrando maiz, á fin de criar y engordar una numerosa piara de cerdos en el mismo objeto. Otros trabajan en la construccion de la primera casa nueva de labranza que debe servir de modelo á la subasta de las demás, y luego empezaré la construccion de 12 casitas menores para colocar a otros tantos trabajadores casidos de este pais con un poco de terreno, y dispuestos al rededor de la finca, como casillas de guardas, tan indispensables en estos parajes para espantar a las numerosas manadas de venados, jabalies y zorras que de noche causan ó causaban hasta ahora considerable destrozo en las plantaciones de árboles y viñas. Tambien se aprovechan de la oscuridad algunos lobos para ver si cojen algun cervatillo, de los que bajan á beber a nuestro arroyo, el Brezoso, el único cuyas aguas son tan abundantes y cristalinas, que nunca faltan dando 80 litros por segundo, y pudiendo aprovecharse, además del riego, para colocar motores hidráulicos.

Hay 4.000 almendros plantados en hileras, de seis años, y cubiertos de fruta. Otros tantos olivos, alternan con las líneas de cepas, pero menos cargados de fruta.

En los diferentes criaderos plantados por el Excmo. señor D. Alejandro Oliván, hay unos 70,000 árboles en varias clases y especies, algunos tan desarrollados, que forzosamente han

de trasplantarse en su totalidad luego que llegue la época oportuna á propósito. Tambien hay muchos eucalyptus, dos de ellos de 10 metros de altura y 70 centímetros de circunferencia en el tronco.

La miseria es espantosa en todos estos distritos. A mi llegada á esta habia infelices que aguardaban hacia dos semanas, para ser los primeros en colocarse. En ocho dias han acudido mas de 200 infelices á implorar trabajo, y casi á todos ellos hemos de socorrer, porque á las pocas horas de estar aguardando, mientras estoy en los trabajos, desfallecen! ¡Muchos no han comido en dos dias! ¡Qué horror! Cuando me miran con sus ojos hundidos, mirada fija y suplicante, labios blancos y aspecto macilento, aguardando mi respuesta si puedo colocarlos, se me parte el corazón.—No puedo ocupar á todos.—Infelices! algunos de ellos vienen con mujer é hijos desde sus pueblos situados á 6 leguas de distancia; ¡pobres padres, pobres criaturas tan dulces y bien formados!

Estamos construyendo á tola prisa un horno de pan cocer, porque tambien hemos de mandar por pan a tres leguas, y se nos hace á veces difícil socorrer á tanta miseria.

Y con tolo esto, no hay robos ni asesinatos! Qué mejor recomendacion para este pueblo tan poco conocido como calumniado.

Son rutinarios y algo lentos y dejados en el trabajo, pero obedecen con gusto, y dispuestos á escuchar y aplicar los consejos é indicaciones que se les dan. Es decir, que son pacíficos, dulces, obedientes, inteligentes y rutinarios solo por ignorancia, pero no por obtusidad incurable.

Con tales elementos la España podría ser otra nacion, mas rica y mas fuerte que ahora, antes de veinte años. Para esto es indispensable que las clases mas ilustradas, ayudadas por la clase media, apoyen y secunden á los hombres y empresas que tienen por objeto inmediato la producción y los productos naturales del pais, ilustrando á los pueblos y aumentando la poblacion rural.—E. V. Kirchner.»

A «El Principado» de Barcelona escribe tambien uno de los nuevos colonos de Anchurones una carta de la cual copiamos los siguientes párrafos:

«Hace ocho dias que llegué á esta colonia que está organizando la sociedad Kirchner y compañía con intencion de establecerme en ella, aprovechándome de las muchas y considerables ventajas que conceden las leyes y la empresa á los colonos. Para tener derecho á ser de los primeros me acabo de hacer socio por veinte comanditas; ya tengo amojonada mi nueva propiedad y principiaré esta misma semana á roturarla, á cuyo fin estoy adquiriendo el ganado y los aperos mas indispensables por ahora, y que se encuentran, gracias á la miseria

que reina en este pais á precios escosivamente bajos, lo mismo que los jornales de los braceros.

El clima es magnifico, y sin duda el mas saludable de España. Agua abundante y riquísima; como solo la tenemos en Cataluña en aquellas fuentes tan célebres por sus santuarios y romerías, la fertilidad del suelo es asombrosa abundando en las viñas racimos cuajados de dos palmos, olivos de tres y cuatro años cargados de flores, y almendros de cinco años cubiertos de fruta y así lo demás. La compañía está construyendo gran número de casas y ocupa en los trabajos varios que está ejecutando con una actividad y economia sin ejemplo en nuestro pais, unos cien trabajadores. La gente del pais no puede ser mas dócil, morigerada, obediente y aplicada.»

Al señor secretario de este gobierno, hoy gobernador accidental, le han sido concedidos los honores de jefe de administracion. Damos la enhorabuena á nuestro amigo señor de la Casa y Robles.

EL ANUNCIO.

Quando convencida la sociedad de lo inútil de sus esfuerzos para conseguir su tan ambicionado bienestar, por medio del acero criminalmente empleado en su destruccion: cuando convencida de que las guerras de la antigua edad, solo servian para entender la desolacion y el luto por la superficie de la tierra, y que era pura ilusion el fundar esperanzas de una holgada existencia en el derecho de conquista; y no menos de las luchas teológicas de edad mas cercana, que solo producen un cuerpo de forma varia que toma el color del cerebro donde se forja, sin que de este eterno pagilato del entendimiento brote jamás una chispa de luz que haga confiar en mejores dias, si quiera sea en el lontananza mas remoto, conoció que el trabajo es la mejor espada para adquirir gloria, y el rito mas santo para conseguir la bienaventuranza; el torrente industrial dando aqui principio, ha llegado á nosotros en gigantesco desarrollo, hasta convertirse en caudaloso rio, cuyas aguas esparcen por todos los ámbitos del universo, la comodidad y el deleite, la riqueza y la cultura. Los centros fabriles y manufactureros se disputan en noble lucha el fruto de sus desvelos, y eligen la arena de la prensa para hacer patentes, ya la perfeccion de sus mercaderías, ya lo fácil de su adquisicion, gracias al constante impulso hacia adelante del humano ingenio. El anuncio, especie de heraldo que pregona con impertérrita constancia la belleza de los objetos, es á la industria y al comercio lo que al dentista de hace algunos años, el chicuelo que adorna-

de de púrpura y oropelás, daba al oír los penetrantes sonidos de una trompeta, que servía de prefacio á la relación de hiperbólicas promesas sobre el *Empaste* y la *extracción*.

Hasta qué punto es provechoso el anuncio, lo prueban bien claramente los pingües beneficios que este sistema produce á las empresas periodísticas de las ciudades que figuran á la cabeza del mundo mercantil, con especialidad en el Norte de América.

Aun ha parecido este medio insuficiente. Trátase nada menos que de forzar al público á que fije su mirada en aquel de un modo ineludible, para que á manera de la sirena de la fábula le traiga con su belleza al degollador del bolsillo.

En algunos teatros de París se espandan billetes y localidades, cuyas impresiones las hacen empresas, que, solo exigen por ello, la facultad de llenarlos de anuncios.

En Londres, además de los muchos diarios que solo se dedican á dicho objeto, se ha empezado á publicar uno literario, en que se recomiendan entre las encantadoras líneas de la mas bella descripción poética, las escencias de un nuevo mirriñaque, ó la bondad de algun aceite.

Al eminente novelista Dickens le han hecho proposiciones nada despreciables, porque permita la estampación de anuncios en la portada de sus obras.

(E. L.)

**GACETILLA.**

Descuido. Hace pocos dias ha habido uno en nuestra linea que pudo ser bastante lamentable. Estaba sin echar la cadena en uno de los pasos de nivel, que se nos ha dicho es el de Casa-Bianca, de la cual parece no hay ni aun estacas que la indiquen, y además tampoco habia guarda; entre si el conductor de una galera que se hallaba próxima á la via creyó tener tiempo para atravesarla, ó si las mulas se espantaron, lo cierto es que el tren mató á una de estas, á la otra la dejó en estado que falleció después, y que destruyó la galera, salvándose solo con contusiones leves el guia del vehículo y evitándose un descarrilamiento por milagro de la Providencia. Parece que la dueña de la galera reclama una indemnización, que á ser tal como se refiere el suceso, la empresa tendrá que abonar, saliéndole bastante caro la economía que pueda haber tenido con la supresión de cadena y guarda.

**VARIEDADES.**

**REVISTA DE LA PRENSA.**

Que son azules las moras, que alumbra de noche el sol, esto dice á todas horas *El Pensamiento Español*.

Si un curso quieres seguir de vanidad é ignorancia, suscribete á la *La Constancia*, donde no hay mas que pedir.

Hablarnos de religion, de toros y de moral, es el trabajo normal de *La Regeneración*.

Modas, artes, biografías, industrias y otros sucesos, de todo hablan *Los Sucesos*

con retraso de ocho dias.

Elogiando sus chiquillos vive la madre *Esperanza*; la que con niñas se acuesta ya sabe lo que le pasa.

*La Reforma*, ¡gran papel! de todos quiere ser norma; yo admitiera esa *Reforma* si principiara por él.

Un cajista incomodado por yo no sé qué cuestión, tiró las letras al suelo y compuso *El Pabellon*.

De concienzuda y de grave *La Epoca* presume aqui, pero huele á pachuli, y se escribe con jarabe.

Siempre razonada y seria suele mostrarse *La Iberia*; y tiene un color muy sano, sobre todo en el verano.

A pesar de las heridas que sufren *Las Novedades*, hay alli muchas verdades que merecen ser sabidas.

No hay papel como *La España* por su génio y su *tupé*, para dar una castaña al lector de buena fé.

*La Correspondencia* admiro por la gran serenidad con que á todos los que mala los vuelve á resucitar.

Si en lugar de *El Noticiero* se llamara *El Majadero*, menos suscripción tendria, pero mas verdad seria.

De mí ¿qué os puedo decir? que soy liberal á prueba, y que por mucho que llueva no me puedo desteñir.

Otro dia y mas despacio á las provincias me iré, y pasaré mi revista á tanto y tanto papel como por allí se escribe y yo no suelo leer. Hoy por hoy solo me fijo porque me parece bien, en uno que llama *ilustres* (pero, hombre, ¡ilustres ¿por qué?) á las funciones de toros, de nuestra España honra y prez. Y porque nadie lo ignore, este organillo ó rabel *El Anunciador* se llama y se publica en Jaen. *M. del Palacio.*

**NOTICIAS.**

Anúnciase para la próxima semana la venta de los carruajes que pertenecieron al señor duque de Valencia, efectos de guadarnés y de mobiliario.

La condesa de Reus y su familia ha salido de Londres para tomar las aguas de Ems en Alemania.

Ha debido salir ya para su destino, Deva, el teniente general Ros de Olano.

Trátase de dietar algunas medidas encaminadas á evitar que las letras de giro circulen sin el timbro que se halla establecido en la ley vigente sobre uso del papel sellado.

Dice un periódico que en uno de los primeros consejos se ocuparán los ministros de un asunto de gran interés para las provincias castellanas.

Ha sido recibida por el señor ministro de Hacienda una comision de comerciantes de Zaragoza que ha venido á reclamar contra la creacion

de las zonas fiscales de los ferrocarriles.

«La Política» y «El Español» han publicado una nueva lista de donativos para erigir un monumento al duque de Tetuan, que, unidas á las anteriormente conocidas, suman un total de 380,826 reales.

Parece que los monjes trapenses han encontrado ya estensos terrenos eriales y despoblados cerca de Granada para poder establecer su primera casa, que será al propio tiempo una granja modelo en España. Ahora han vuelto á Madrid para obtener el competente permiso, conseguido el cual marcharán á dar cuenta de sus trabajos al abad de Mellaray y preparar lo necesario para su instatacion en la Peninsula.

Ha salido de Barcelona para Francia el diputado juriscónsul señor D. Manuel Cortina.

El miércoles 8 al medio dia, descargó en Barcelona un copioso aguacero acompañado de relámpagos y truenos.

El eminente general D. Felipe Rivero y Lemoyne, presidente del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, ha obtenido licencia para pasar á Aragon y otros puntos de la Peninsula con objeto de atender al restablecimiento de su quebrantada salud.

En la mañana del 7 se suicidó el cura párroco de Costellon, provincia de Guadalajara, disparándose una pistola. En el mismo dia fué herido por unos ladrones el de Casellas, que recibió un tiro, en la frente, si bien la bala, á causa de ser de un cachorrillo, se quedó entre cuero y carne. A las voces de los vecinos huyeron los ladrones sin conseguir su objeto.

Ante el consejo de Guerra permanente en Constantinia ha comparecido un árabe de 17 años, Belgaseem ben Mohamed, acusado de violacion de sepultura siendo absuelto. Acosado por el hambre y observando que un chacal en un cementerio desenterraba el cadáver de un niño, arrancó el corazon y el higado á este cadáver y se los comió asados.

Fué sorprendido después, cortando la carne de un muslo.

El capitán general recientemente ascendido, D. José de la Concha, sale esta noche para Logroño, donde se propone pasar todo el resto de julio, pasando después al extranjero durante los meses de agosto y setiembre, segun su costumbre de todos los veranos.

El general Marqués ha recibido orden trasladando su cuartel fuera de Madrid.

Segun «El Imparcial» se aseguraba en Madrid que el gobierno francés habia detenido á D. Juan Prim en la frontera de Cataluña.

El capitán general marqués del Duero, ha salido para sus posesiones de Andalucía.

El consejo de Estado ha informado favorablemente la exposicion del consejo de administracion de la Sociedad española mercantil é industrial, en que solicita su liquidacion y disolucion.

El jueves por la mañana llegó á la corte el brigadier Buesía, que habia sido detenido en Pamplona, y por la noche salió por el tren-correo de la linea del Mediterráneo con direccion á Peñíscola que es el punto destinado para cuartel.

Créese que los ministros saldrán para la Granja ayer sábado, con el objeto de celebrar Consejo con su majestad hoy domingo.

**MISCELANEA.**

**LA CRUZ DE LAS INDULGENCIAS. PROSPECTO.**

*La cruz de las indulgencias* es una oracion en verso que en hijas estrofas, de buenas condiciones literarias, buenas de intencion evangélica, condena las pompas y vanidades del mundo, tiende á propagar la fé católica, fortalece el espíritu de los fieles y guiarlos por el camino del bien, simbolizando por su forma (que es la de la Cruz del Redentor) los mas elevados misterios de nuestra religion sacrosanta.

En una época en que desgraciadamente embe por lo menos el indiferentismo religioso; en que la vanidad es el cancer que corroe las entrañas de una gran parte de la actual generacion por olvidarse fácilmente el destino de la humanidad; nada más laudable ni meritorio á los ojos de Dios y de los hombres que popularizar una oracion bendecida y privilegiada con multitud de gracias espirituales por los prelados de la iglesia, que han visto en la inspirada *Cruz de las indulgencias* las elevadas miras del autor.

En efecto; cuando en medio de tantos agravios como se inflieren á la religion de nuestros padres hasta por tiernas criaturas que, abandonadas á su reflexion, se hacen insensibles á todo sentimiento religioso y hablan y viven sin temor de Dios, todo creyente sentirá sin duda un consuelo al oír entre las demás esta voz amiga, cariñosa é inspirada por una ardiente fé, para contribuir á moralizar las costumbres, excitar la piedad y aumentar el fervor de los fieles. De hoy mas los padres, los hermanos, los sacerdotes y cuantos se interesen en la buena direccion espiritual del mundo católico podrán poner en manos de los niños un sencillo y delicado presente que, por el atractivo de su forma y por lo fácil que les será retenerlo en su memoria, inculcará en sus tiernos corazones las puras máximas de la mas sana doctrina; y los encargados de instruir á la juventud, los maestros de primeras letras y los directores de otros establecimientos de enseñanza, que rindiendo á la educacion religiosa el merecido tributo quieran estimular la aplicacion á la vez que los sentimientos religiosos, tendrán el medio de poner en manos de sus discipulos, por coste insignificante, un premio provechoso y de saludable trascendencia social.

*La cruz de las indulgencias* se compone de un corto número de estrofas en los diversos metros que requiero su forma, pero sin violencia en las transiciones y sin exceder toda ella de 38 versos.

Se han hecho seis estampaciones en los tamaños aproximados de 4.º y de 8.º: las del primero propias para colocarse en cuadros, y las de segundo adecuadas para colocarse sueltas en devocionarios, semanales santas, carteras, etc., expresándose al dorso de cada ejemplar las indulgencias otorgadas.

Gracias concedidas por diferentes prelados de la iglesia á los fieles que tengan en su poder ó recen devotamente *La cruz de las indulgencias*.

Cada uno de los Esmos. cardenales arzobispos de Toledo y de Santiago, cien días de indulgencia á los que la rezaren con verdadera devoción, y 40 días cada uno de los RR. obispos de Málaga, de Segovia y de Archis.

Cada uno de los M. B. arzobispos de Cuba, de Granada y de Trajanópolis, 80 días á los que recen alguna de las estrofas, y 40 días, en iguales términos, cada uno de los RR. obispos de Canarias, Nueva Cáceres, Puerto Victoria, Tuy y Jaro.

El Excmo. é lmo. Sr. Patriarca de las Indias, vicario general del ejército, 80 días cada vez que la recen devotamente, teniéndola en su poder, y rezando ante dicha oracion un padre nuestro ó un credo.

El R. obispo de Astorga, 40 días por cada vez que la recen devotamente y otros 40 por cada día que la tengan en su poder.

El R. obispo de Barcelona, 40 días á los que la leyeren ó oyeren leer y otros 40 á los que repitieren su lectura ó la dijeren de memoria.

El R. obispo de León, 40 días á los que la aprendan de memoria ó cada vez que la recen con verdadera devoción.

El R. obispo de Vitoria, 40 días por la devota recitacion de todas y cada una de las estrofas.

PRECIOS.

*Cada ejemplar.*

Estampacion número 1, en 8°, cromolitografiada en cuatro colores, con dibujos alegóricos, en cartulina. . . . . 1 real.

Núm. 2, en 4°, con fondo en colores variados, dos estampaciones, dibujos tambien alegóricos y en cartulina igualmente. . . . . Idem.

Núm. 3, en 8°, cromolitografiada como la del número 1°, en papel superior. . . . . 6 cuartos.

Núm. 4 en 4°, con fondo en colores variados, dibujos alegóricos, en papel superior. . . . . idem.

Núm. 5, en 4°, una sola estampacion en negro y en papel. . . . . 4 cuartos.

Núm. 6, en 8°, una sola estampacion en negro y en papel. . . . . 2 idem.

La coleccion de las seis estampaciones, ó sea un ejemplar de cada clase, 4 reales.

Se vende en la comision de Almazan, Zoco, 5.

Los empresarios de los teatros de Paris luchan de una manera desesperada para atraer al público. Dentro de pocos días, segun dice una revista de aquella capital, aparecerá un anuncio

que ha de dejar atrás á cuantas originalidades se han visto en estos últimos años. En un entreacto aparecerá un fotógrafo con una máquina de una fuerza y combinaciones extraordinarias que, por medio de la luz eléctrica, fotografiará toda la sala, y por consiguiente á todos los espectadores, garantizando la semejanza; cada uno de ellos recibirá un ejemplar dentro del término de ocho días.

En la seccion de espectáculos verán nuestros lectores el anuncio de la funcion que hoy da en la plaza de toros la compañía del señor Frascara.

Al loco le falta juicio,—al anciano juventud,—al hidrópico salud—y al holgazán ejercicio;—quietud le falta al bullicio,—libertad al prisionero,—le falta calor á enero,—término á la inmensidad,—bombas y agua á esta ciudad,—y á mi me falta... dinero.

Un español residente en Nueva-York ha inventado un sencillito aparato de hoja de lata, con el cual se puede encuadernar toda clase de libros sin necesidad de costuras ni los demás trabajos mecánicos que se emplean en la encuadernacion. El aparato sirve de lomo y el libro queda en él firmemente sujeto, aun cuando se le puede sacar con la mayor facilidad y sustituirlo con otro. El Sr. Jimenez ha pedido el privilegio de invencion.

Trasladamos el siguiente caso raro para que tengan conocimiento de él los partidarios de la medicina hidropática.

En la villa de Esparraguera ha fallecido una mujer, en cuya última enfermedad se observó un fenómeno digno de llamar la atencion de la ciencia médica, puesto que vivió cincuenta y dos días sin tomar otro alimento que agua pura. Parece que sesenta y cuatro horas después del fallecimiento su cadáver no presentaba todavía ninguna señal de descomposicion.

Consecuencia: La enferma no sanó, pero tuvo el consuelo de conservarse mucho tiempo en buen estado después de muerta.

INSTRUCCION PRIMARIA.

Legislacion novísima.

Ley, reglamento y demás disposiciones, con notas para su mejor inteligencia, por un antiguo empleado en el ministerio de Fomento.

Este útil é interesante libro consta de cerca de 150 páginas, en buen papel, esmerada impresion, y bonitamente encuadernado y cortado.

Dos reales en toda España.

Se vende en Murcia, en la comision de Almazan, Zoco, 5.

SECCION DE AVISOS Y ANUNCIOS.

TEMPERATURA.

Día 11.	Reaumur	Centigrado
A las 9 de la m.	00.0 s. 0.	00.0 s. 0.
— 12 del día	25.1	31.3
— 5 de la n.	24.9	30.0

BOLETIN RELIGIOSO.

Santos de hoy.—Dom. VI. s. Juan Guaberto ab. y sta. Marciala vg. y mártir, y mañana s. Anacleto p. y mártir, s. Eadras y s. Joel profs.

Jubileo.—Esta hoy en la iglesia de Ntra. Sra. del Carmen y mañana en la de las religiosas de S. Antonio.

Cultos.—En la iglesia de Ntra. Sra. del Carmen continua hoy la solemne novena que la venerable orden tercera y apasionados devotos consagra á la soberana de los cielos bajo dicha advocacion. Tendrá lugar á las 5 y media de la tarde, predicando D. Diego Hernandez. Continuará en los domingos como dias, celebrándose en todos, á las seis de la mañana, una solemne misa.

BOLETIN MERCANTIL

Precios del día 11.

Frigo del país.	de 30	463	rs. f.
M. manchego.	de "	á "	id.
M. extranjero.	de 36.	4 "	id.
M. andaluz.	de "	á "	id.
Cebada.	de 22	á 29	id.
Miz.	de "	á "	id.

Cambios del día 11.

Madrid.	1.2 d. á 14 d.	p.
Barcelona.	1.4 id. á par.	
Valencia.	par	
Cartagena.	1.2 id. á par.	
Sevilla.	3.4 id. á 1.2 d.	p.
Málaga.	3.1 id. á 1.2 id.	

Los marqueses de Pinates, padres del finado D. José Sastre y Ruiz (q. e. p. d.), como los herederos de este, los parientes y amigos,

*Dan las gracias á cuantos les han favorecido en su quebranto.*

ESPECTACULOS.

PLAZA DE TOROS DE MURCIA.

En vista á la buena acogida que el director de la compañía de acróbatas, ha tenido en su primera funcion, á petición de varios señores de esta, ha determinado dar su segunda el domingo 12 del corriente, (si el tiempo lo permite.)

- 1.º Sinfonia por la banda.
- 2.º La trauca española, por el non-plus-ultra de este arte, joven de 14 años de edad y concluirán sus sorprendentes ejercicios con un molino sin igual.
- 3.º Por la joven inglesa, con

bañe sobre la cuerda tirante, á todos caracteres.

4.º La niña sevillana de cinco años bailará al toque de la música la madrileña.

5.º El caballito sabio adivinará todo cuanto su amo le pregunte.

6.º El trabajo americano, por los dos hermanos en competencia.

7.º El divertido clown hará reir al público con sus chistes aunque no quiera.

8.º El globo terrestre, trabajo sobre los pies.

9.º La niña sevillana de 5 años de edad, bailará el óle.

10.º Se dará fin con la chistosa escena del borracho.

PRECIOS. Sillas con entrada en el redondel de la plaza, 3 rs.—Entrada general 12 cuartos—Id. para niños que no pasen de 10 años y militares con uniforme, 6 cuartos.

Las puertas de la plaza se abrirán á las 4 y la funcion empezará á las 5 en punto.

ANUNCIOS.

Baños de Berdolay.

Conocidas son del público murciano estas aguas, que recientemente recogidas y descubiertas, están al medio día del inmediato pueblo de la Alberca.

Este curiosísimo hallazgo está con razon la admiracion de los concurrentes á dichas aguas. Su situacion no puede ser mas ámbra; se halla á muy corta distancia del pueblo citado y del convento y palacio que el ilustrisimo señor obispo tiene en Santa

Catalina, á una leguecita corta de esta ciudad, con la cual se comunican por un camino muy cómodo y pintoresco por entro la arboleda de esta huerta.

Es muy de notar que no solo hacen uso de las aguas, ya bebidas, ya en baños, las personas sanas que acuden por recreo, sino muchas otras enfermas de afecciones gástricas y cutáneas, entre las que se citan varios casos de conocidos efectos favorables usando al interior las aguas en los padecimientos del estómago, y al exterior en los de la piel.

Esta curiosa y palpable demostracion ha movido la natural curiosidad científica de algunos señores competentes, que á instancia del dueño han practicado y hecho á su presencia algunos ensayos analíticos de los que han quedado bastante satisfechos por los elementos salinos que en dichas aguas se contienen y que tan apropiados resultan para obrar ventajosamente sobre las referidas dolencias, tales son: los sulfatos de sosa y de magnesio, el carbonato de sosa, hidrocloreto de las mismas bases y marcados indicios, de los sulfuros calcio y magnésico. No es dudoso que se repetirán los análisis cuantitativos, y en breve podrá verse, matemáticamente demostrado los elementos medicinales que entran en la composicion de estas antiguas y virtuosas aguas.

El despacho de billetes para las horas de los baños particulares se halla en dicho punto de Berdolay.

La temporada da principio el día 14 de julio.

# VERDADERO EXTRACTO DE CARNE LIEBIG.

Analizado y garantizado por el BARON DE LIEBIG, y teniendo solo la autorizacion de llevar su nombre, segun consta su firma sobre cada bote.

Una libra de Extracto equivale á 45 libras de carne.

Adquirido por la mayor parte de los gobiernos, y recientemente por el gobierno inglés y el emperador de los franceses.

Util y económico para todas las familias, donde presta grandes y verdaderos servicios.—Beneficio inmenso para los viajeros, la marina, el ejército, colegios, hoteles, hospitales, etc., etc.—Gran alimento y de una eficacia reconocida para los enfermos, convalecientes y personas débiles.—Confortable energético para los niños raquíticos.—Fortificante sin igual disuelto en un poco de vino.—Caldo delicioso instantáneamente, con la cuarta parte de una cucharadita de Extracto, una cantidad igual de sal y una taza de agua caliente.—Sopa haciendo cozer las legumbres con tocino y sal; después echar el Extracto correspondiente.—Legumbres: con Extracto se aumenta la parte alimenticia y se obtiene un sabor muy agradable.—Salsas: disolver al fuego Extracto con un poco de grasa, y añadir á las salsas que se quieren perfumar y fortificar.—Asados: se les da un jago delicioso y muy nutritivo (lo que conviene á muchos), con un poco de Extracto y de manteca fresca de vaca, ó solo con Extracto.—Aumenta la fuerza de todos los manjares en general, y les comunica mejor color, sabor y aroma.

### CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES.

El EXTRACTUM CARNIS LIEBIG se distingue de los demás por las nobles garantías que ofrece, por su baratura y por la firma que lleva de su eminente inventor.

No cabe producto mas bienhechor, mas puro y nutritivo.

El bote de libra, 79 rs.: de media libra, 42 rs.: de un cuarteron, 22 rs.: de dos onzas, 11 y medio reales.—Cada bote lleva su instruccion

Sub-depósito para esta provincia, calle de Zoco, núm. 5, Murcia,

el cual hará rebajas proporcionadas á las farmacias y tiendas de ultramarinos que se encarguen de la venta al por menor.

## Salud y energía á todos los enfermos

logradas sin medicinas, purgantes, ni gastos, por la deliciosa

### HARINA DE LA SALUD,

La Revalenta arábica DU BARRY que cura radicalmente las

maas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, ruido en los oídos, acedias, pituitas, jaqueca, sordera, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, dolores, agrieses, calambres, espasmos é inflamacion del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda; todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnio, tos, opresiones, asma, catarros, tisis (consumcion), herpes, erupciones, melancolias, decaimiento, agotamientos, parálisis, pérdida de memoria, diabéticas, reumas, gota, fiebre, histérico, la danza de San Guy, irritacion de nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesias, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía, hipocondria.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de cualquiera edad, fortaleciendo los músculos, y consolidando las carnes.

Ella economiza mil veces su precio en otros remedios, y ha operado 69.000 curaciones rebeldes á todo otro tratamiento.—DU BARRY Y C<sup>o</sup>, núm. 4, calle de Valverde, Madrid.—En cajas de hoja de lata de 1/2 libra, 12 rvn.; 1 libra, 20 rvn.; 2 libras, 37 rvn.; 5 libras, 80 rvn.; 12 libras, 170 rvn.; y de 24 libras, 300 rvn.

#### TAMBIEN

el chocolate de Revalenta de Du Barry en polvo.

Alimento exquisito, eminentemente nutritivo, asimilando y fortificando los nervios, y las carnes sin causar males de cabeza ni irritacion ni los demás inconvenientes que causa la generalidad de los chocolates. En cajas de 42 tazas, 12 rvn.; de 24 tazas, 20 rvn.; de 12 tazas, 37 rvn.; de 6 tazas, 80 rvn.; de 3 tazas, 170 rvn.; de 1 1/2 tazas, 300 rvn., ó sea dos cuartos la taza.

DEPOSITO en Murcia, D. RAFAEL ALMAZAN Y MARTIN, Zoco, 5.

## ORGANOS

de la casa Alexandre padre é hijo y compañía,

39, RUE MESLAY, PARIS.

Unico depósito y unico agente encargado de nombrar los de provincias, don C. A. SAAVEDRA, Director y propietario de la agencia franco española, en Paris, rue Tailbout, 55; en Madrid, calle del Sordo, núm. 31.

EXPOSICION UNIVERSAL, PARIS, 1865.

Una medalla de honor, única para esta industria, fué concedida á los señores ALEXANDRE, padre é hijo.

Organos para iglesia y salon. Desde 700 rs. hasta 3,500 rs.

Los organos de 700 rs tienen la fuerza suficiente para servir en las iglesias. Depósito en Murcia, Almazan y Martin.

EXPOSICION UNIVERSAL, LONDRES, 1862.

Una medalla de premio fué concedida á los señores ALEXANDRE, padre é hijo.

Organos del modelo especial para salon. Desde 1,900 rs. hasta 4,800 rs.

(2260.)

## MAPA DE LA PROVINCIA DE MURCIA.

Se vende á 3 rs. en la Comision de Almazan, Zoco 5.

## AGENDA DE LAS FAMILIAS

indispensable en toda casa bien ordenada.

Cuenta para llevar el gasto doméstico diario.—Cuenta para la lavadora y planchadora.—Reduccion de monedas.—Almanaque perpetuo.

Se vende en la comision de Almazan, Zoco, 5.

## A los dueños de casas y empapeladores.

En la comision de Almazan se han recibido dos completos muestrarios de papeles pintados para vestir habitaciones, procedentes de la fábrica madrileña La Moderna, encargándose al mismo tiempo de servir los pedidos con las mayores ventajas posibles.

### PLUS DE CHEVEUX BLANCS NO MAS CABELLOS BLANCOS.

Este producto sublime vuelve para siempre los cabellos blancos y á la brillantez color primitivo sin ninguna preparacion ni lavaduras.—Progresivamente, éxito garantido. Em. Sallés.—Perfumista quince, 3, rue de Buci, París.—En Murcia, Almazan y Martin.—La agencia franco-española, Madrid, 31, calle del Sordo, sirve los pedidos. Número 2519.

### VEGIGATORIO DE ALBESPEYRES

DE PARIS. Se aplica como el esparadrupo y obra en seis u ocho horas.

### El papel de Albespeyres,

mantiene después él solo una supuracion abundante y regular sin olor ni dolor. Aprobado por las notabilidades médicas, profesores, directores de hospitales, miembros del consejo de sanidad, etc. Para precaverse contra la falsificacion exijase el nombre d'ALBESPEYRES que lleva cada vejigatorio y cada hoja de papel. Véndese en casa del inventor y en España en las principales farmacias en que se hallan las cápsulas Raquin. En Murcia, D. Lucas Serrano. Núm. 2,481.

### El cocinero español

y la perfecta cocinera, instruidos en lo mejor del arte culinario.

PASTELERIA.—BOTILLERIA.—CONSERVAS.

Se vende en la comision de Almazan, Zoco, 5.

### Cocinera y niñera.

Madre é hija, desean co ocarse para ambos cargos, á ser posible las dos en una misma casa: tienen buenos informes que las garantien. Parroquia de S. Antolin, calle de Huertas, núm. 7, darán razon. 8-1

#### NODRIZAS.

Isabel Rubio, de 18 años, soltera, leche de 3 y medio meses, bu-ca cria para casa de los padres Darán razon parroquia de S. Andrés, calle de Buruzo, núm. 8. 3-1

### Paráfrasis

de las siete palabras, POR D. EZEQUIEL DIEZ Y SANZ.

Se vende á 4 rs. en la administracion de este periódico, Zoco, 5.

Director y editor responsable, DON RAFAEL ALMAZAN Y MARTIN.

MURCIA: 1868

Imp. de LA PAZ, calle de Zoco, 5.